

## PRESENTACIÓN

Sale a luz un nuevo número de la revista E&A del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (IIES) de la UNAH. Reflejo del pensamiento y trabajo del equipo de investigadores de esta unidad académica, el cual se enmarca dentro de las líneas de investigación que ha trazado la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. Unos proyectos de investigación y sus resultados a los cuales se les da salida en este medio de difusión da pautas de solución a problemas concretos de la sociedad, pero también en algunos casos expresan los resultados encaminados al descubrimiento sobre la base de la investigación básica. Nos satisface que este medio sea fuente de información y conocimiento tanto para estudiantes, profesores y todo aquel que desea adquirir una cultura científica, para ejercer la práctica epistemológica. El contenido de los trabajos aborda problemas nacionales, pero también introduce trabajos de investigadores de otros países, tanto de la región latinoamericana como de otras latitudes.

Es mística del IIES, darle contenido social al conocimiento, esto implica democratizar la educación y sobre todo la investigación. Generar tradición investigativa entre los estudiantes y facilitar las formas de acceso a resultados y conocimientos. La investigación no es patrimonio exclusivo de los profesores, también es tarea de estudiantes y todo aquel que desea penetrar en el complejo campo de la ciencia y sus problemas. El IIES estima que es de vital importancia orientar sus publicaciones en función de los problemas nacionales, pero también en relación a los problemas internacionales. Por eso la revista da cabida no solo a los trabajos de connotados investigadores del país, sino también a investigadores de renombre en el ámbito internacional.

En esta ocasión se abordan cinco temas cuyos resultados se presentan en una apretada síntesis. El primer estudio sobre “El Marco Analítico de la Protección Social en Honduras” trabajado por los investigadores Margarita Díaz, Oziel Fernández y César Hernández toma como punto de referencia la vulnerabilidad económica y sus nexos con las condiciones sociodemográficas de la población, y el gasto social como elementos del desarrollo de la persona, pero a su vez los riesgos que se corren al reducir o efectuar recortes sociales para orientar los recursos hacia otras actividades.

Se incluye en este número de la revista el trabajo sobre “Herramientas para Simulación de Matrices Productivas Óptimas del Ecuador” en el mismo utilizando las herramientas cuantitativas, visualiza un enfoque estratégico, para con criterio objetivo tomar decisiones de inversión pública y privada en la República de Ecuador. Subyace en este trabajo una crítica a la visión subjetiva de la economía por sobre la visión objetiva y positiva. La investigación resulta de suyo interesante para los tomadores de decisiones y todos los sectores comprometidos en el cambio de matriz productiva que podrían utilizar esta herramienta de planificación para una mejor gestión de la política pública y en la gestión empresarial.

En el tercer trabajo se aborda “Hipótesis sobre la Convergencia Económica: Una Revisión

de los Enfoques Utilizados” elaborado por Cristian Rabanal. Sobre la base de ecuaciones y tomando como referencia los modelos de distintos pensadores que han abordado el tema de convergencia económica. El estudio concede importancia a la Economía Matemática y el papel de la Econometría en los procesos de convergencia, consecuentemente a la explicación de las teorías del desarrollo y las implicaciones de los modelos de crecimiento endógeno y las de crecimiento exógeno.

Otro estudio es sobre “Las Fuentes de Datos e Información para el Estudio Demográfico de la Migración Internacional de Honduras” en él se destaca la importancia del dato con significado mediante el cual se construye información, para una manera científica y utilizando las categorías adecuadas se aborda el tema de la Migración Internacional de Honduras. Tema que hoy en día cobra interés en la agenda nacional e internacional, no solo por las implicaciones éticas, económicas, sociales y políticas que exhibe, sino también por las distintas posturas y explicaciones que sobre este proceso migratorio se plantean, según la visión, perspectiva y enfoque que se le dé. El estudio destaca la importancia de las fuentes de datos en el abordaje de la Migración Internacional desde el país de origen, de tránsito y destino. El mismo es abordado por el investigador Manuel Flores Fonseca académico con amplia experiencia en el tema.

Finalmente se da difusión al estudio elaborado por Miguel Landa Blanco y Ana Lucía Landa Blanco sobre “Significado y Dimensiones del Bienestar Subjetivo en Mujeres que Habitan en la Aldea La Calera, Honduras” es un estudio de carácter cualitativo-interpretativo en el cual se aborda con propiedad la percepción que sobre el bienestar subjetivo tienen las mujeres de La Calera, de Tegucigalpa. En el mismo el lector colige y confirma que el ser humano es de carácter multidimensional, tiene una dimensión psicológica, una dimensión material y una dimensión espiritual. De ahí que la investigación revela que las personas investigadas no solo le dan importancia al acceso de bienes materiales para conseguir bienestar. Sino que el ser humano como sujeto de la actividad económica también necesita el acceso a los bienes sociales, a los bienes culturales, a los bienes espirituales o inmateriales para lograr bienestar y plenitud.

Esperamos que la lectura y estudio de estos trabajos de investigación sea de mucho provecho y que este medio de difusión llene sus expectativas en torno al hacer y saber de la academia.

